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顶级电竞赛事相继落顶级电竞赛事相继落““沪沪””
上海离上海离“全球电竞之都”还有多远还有多远

近年来，随着电子竞技进入亚运会、国际电子竞技联合会成立等行业标志性事

件的出现，电竞产业愈发成熟，其产业链逐渐完善，商业价值快速提升。

近日，在上海浦东举办的“打造上海电竞之都核心功能区——浦东重点电竞游

戏项目集中签约活动”中，30个电子竞技重点项目签约落地。据报道，这些项目预

计到明年新增税收过10亿元，将带动全区电竞游戏产业新增百亿元营收。

8月1日，由上海市委宣传部指导、VSPN（Versus Programming Network）与KPL

（King Pro League，王者荣耀职业联赛）联盟联合主办的2020上海电竞周之全球移

动电竞文化研究院落地仪式在沪举办。VSPN创始人兼CEO应书岭表示，在未来的一

年里，VSPN要在上海市黄浦区打造VSPN的电竞体育公园，希望能够进一步推动电竞

产业的发展，弘扬电竞产业文化，探索创新形式及未来电竞发展的各种可行性。

■中国城市报记者 刘唤宇

政策持续加码
赋能经济文化

上海为何要发展电子竞技
产业？应书岭在接受中国城市
报记者采访时表示，电子竞技
是在中国产业结构优化的大背
景下出现的新兴行业，一直呈
现高速增长的态势，电子竞技
将是助力上海经济进一步发展
的新动力。

据了解，近年来上海正在
全力推进电竞之都的打造。公
开资料显示，包括上海市、浦东
区、闵行区、静安区、杨浦区等
地区的党委、人民政府和文化
旅游部门都曾提出过电子竞技
产业扶持政策。

2017年12月，上海市委、
市政府印发《关于加快本市文
化创意产业创新发展的若干意
见》，提出将上海建设成为“全
球电竞之都”。

2018年5月，上海市委、市
政府正式印发《全力打响“上海
文化”品牌加快建成国际文化大
都市三年行动计划（2018-2020
年）》，提出以灵石路等为主要区
域，推动更多以电竞为重点的游
戏产业资源集聚，形成“中国电
竞看上海，上海电竞在静安”的
产业集群和产业链优势。

2019年6月，上海市出台
了《促进电子竞技产业健康发
展20条意见》，力争3至5年内
全面建成“全球电竞之都”。

今年2月，在上海市新冠
肺炎疫情防控系列新闻发布会
上，上海市委宣传部副部长王
亚元表示，将鼓励电竞企业转
型开展线上比赛。对受疫情影
响严重的电竞企业，在今年文
创资金扶持中，给予优先资
助。对于有一定规模和影响力
的线上比赛，将参照线下赛事
扶持标准给予支持，同时加快
电竞、游戏相关网络出版内容
产品的行政审批速度。

上海市黄浦区体育局办公

室主任袁建国在接受中国城市
报记者采访时表示，黄埔区是
上海市的中心城区、对外开放
的窗口，电竞作为赋能经济、文
化的一项新兴产业，非常适合
在黄浦区发展。

袁建国表示，目前愿意来
黄浦区发展的电竞企业有很多，
但因黄浦区空间、面积相对较
小，如何把电竞产业做优、做大、
做强，当前正积极调研、探索。
黄浦区将借鉴静安、杨浦等区的
先进经验，力争在今年10月前
发布电竞产业相关扶持政策。

上海市电子竞技运动协会
副会长朱沁沁在接受中国城市
报记者采访时表示，电竞产业对
社会经济有着强大的拉动力，对
青少年有极强的影响力。目前，
电竞已经成为一种新的文化表
现符号，新的文化消费娱乐方
式，未来电竞可能成为年轻人的
一种新的社交方式。

伽马数据分析师王旭认
为，上海在电竞领域通过创意
性的活动，推动电竞融合演艺、
文化、网红等共同发展。数据
显示，除电竞游戏收入外，今年
上海电竞产业其他领域带来的
收入预计达36.3亿元，主要收
入来自于直播，占比达45.1%。

活动赛事相继落“沪”
电竞之都优势尽显

去年8月20日，第9届DO-
TA2国际邀请赛（The Inter-
national DOTA2 Champi-
onships，简称“TI9”）在上海
梅赛德斯奔驰文化中心举办，
总奖金池高达3433万美元，比
赛期间每天有约1.4万名观众
来到现场观赛，决赛日当天全
球有超过1000万人同时在线观
看，国内在线观看人数突破了
2.2亿人，同比“TI8”增长120%。

8月 1日，在2020China-
joy全球电竞大会上，拳头游戏
与上海市政府共同发布了关于
2020英雄联盟全球总决赛的
准备计划及最新消息。为了保

障所有2020全球总决赛参与
者的健康与安全，本届全球总
决赛将全程在上海举办，赛事
从9月25日开始，决赛时间为
10月31日。其中，冠亚军决赛
将在上海浦东足球场举行。

同日，亚洲电子体育联合
会（AESF）首届亚洲大学生电
子体育锦标赛发布会和首届长
三角大学生电子体育锦标赛启
动仪式在2020ChinaJoy顺网
科技展台同时举办。现场公布
了两大赛事的活动内容和Lo-
go简介，并由AESF总干事刘
钊向主办地上海金山区授牌，
标志着首届亚洲大学生电子体
育锦标赛正式落户上海金山。

“中国电子竞技的发源地
就在上海，静安区有一条灵石
路被称为‘宇宙电竞之都’，从
俱乐部到联盟运营，这条路汇
聚了中国电竞企业的上下游。”
应书岭表示，一系列高规格的
国际级电竞赛事陆续落地上
海，许多重大活动与上海紧密
连接，都在给世界释放强烈信
号，可以说上海距离“全球电竞
之都”仅有一步之遥。

“之前很多企业包括一些
赛事联盟都向协会反映，他们
到国内其他地方办大型电竞赛
事的时候，会遭遇供应链不完
整的情况，特别是一些专业人
员方面的不完整，因此很多人
员、设备需要从上海调配过去。”
朱沁沁认为，上海通过多年的
积累，整个产业链上专业人才的
储备是最完善的。同时，上海有
许多大型场馆和专业的电竞馆，
在基础设施方面也傲视全球。

“目前上海离‘全球电竞之都’这
一目标比较接近，横向对比全
球，能与上海在电竞领域发展相
接近的城市屈指可数。”他说。

据了解，位于静安区灵石
路709号多媒体园区的VSPN
电竞中心便是一家极具特色的
电竞馆。VSPN电竞中心演播
室位于三楼，演播室、导播室、
公共区、功能间等共计达3500
平方米，有完整的区域规划，包

括商铺、化妆间、功能间、VIP
室等。据悉，VSPN电竞中心
全年的比赛使用率达98%。

记者在采访中发现，电竞选
手对上海电竞产业的认可度也
非常高。作为一名土生土长的
上海人，EHOME战队DOTA2
分部的选手刘嘉俊在家门口参
加了多次DOTA2职业比赛。

刘嘉俊在接受中国城市报
记者采访时表示，近年来国内
电竞业日益成熟，电竞文化逐
渐走进公众视野，国内最专业
的团队、最好的场馆、最顶级的
俱乐部和选手都在上海。

“我也在国外许多城市参
加过比赛，但与上海相比，许多
国外举办比赛的城市规模相对
较小，场馆也没有上海的好，交
通也不如上海便利。”刘嘉俊表
示，相比之下，自己更喜欢在上
海比赛，期待有更多顶级赛事
落户上海。

推进标准建设
扩大行业外延

近日，网络剧《穿越火线》
的播出引起了众多电竞爱好者
和非电竞爱好者的关注。

“电竞作为一个有过亿级
曝光量的体育运动，可以为文
化产业提供大量创作机会。强
游戏IP和强用户关注度，为文
化创作、衍生物创作提供了良
好的土壤。”应书岭表示，电竞
是自带大量目的性人流的项
目，电竞的发展会与旅游，商业
等多领域产生联动，例如一个
电竞场馆的落地便可以带起一
个片区的繁荣。

VSPN电竞公园在上海的
落成，意味着VSPN将在除西
安、成都、首尔外，再一次在核心
城市的核心区域落成专业电竞
公园。

应书岭表示，在上海落成
一座场馆，不仅是行业的福音，
也是所有玩家的福音。同时，
一座座专业电竞馆的落成，会
加速中国输出电竞行业的各项

标准，包括直转播标准、联盟管
理标准和线下场馆标准。只有
不断拓宽行业的边际，并将中
国标准输出世界，上海才能被
称作“全球电竞之都”。

朱沁沁表示，电竞行业的
标准化在任何一个国家都是比
较缺失的，如果上海能制定标
准，未来必将影响到全国、影响
到洲际，乃至影响到全球，这才
是上海打造“全球电竞之都”最
大的亮点，而不是仅仅用一年时
间举办多少电竞赛事，或者一年
有多少的电竞营收来考量。此
外，电竞产品未来可以是多元化
的，但现在很多电竞产品依然局
限于手机端或者PC端的游戏
载体上。今后电子体育的概念
会更强，希望未来电竞的外延可
以做的更大一些，能够和工业、
军事等领域进行联动、结合。

记者注意到，自2018年11
月以来，上海在全国率先推出
电竞运动员注册制，引发了社
会关注。有业内人士表示，这
是上海建设“全球电竞之都”的
重要内容，是上海引领电竞产
业发展的务实举措，也是上海
电竞运动迈向规范化、专业化、
制度化的重要一步。

“今年，我成为了上海市的
注册运动员，虽然过程并不复
杂，但心情非常激动，相信电竞
选手们以后跟长辈说自己职业
时一定会非常骄傲。”刘嘉俊认
为，身份的转变能够进一步提高
社会对电竞的认知度和认可度，
是上海电竞发展的重要一步。

刘嘉俊建议，要真正成为
“全球电竞之都”，上海还应当
开展标志性赛事，打造具有上
海特色甚至中国特色的电竞文
化符号，为更多俱乐部和新生
代选手提供舞台。

“中国在国际上的体育话
语权其实是很弱的，尽管我们运
动员能在很多项目上夺得桂冠，
但在体育协会、体育联盟层面上，
中国人鲜有声音。电竞，可能是
中国体育全球化的最好机会。”
应书岭说。(图片由VSPN提供)

VSPN上海总部。


